

‘REVIVIR EL VALLE’ CON VISIÓN COMUNITARIA: UN
REPASO A LA HISTORIA DE UN PROCESO QUE NACE
CON LAS CONTRACCIONES DE UN VOLCÁN Y LA
VOCACIÓN DE SERVIR A LA CIUDADANÍA Y A LAS
ADMINISTRACIONES DE LA ISLA DE LA PALMA

‘REVIVING THE VALLEY’ WITH COMMUNITY VISION: A
REVIEW OF THE HISTORY OF A PROCESS THAT ORIGINATES
WITH THE VOLCANO’S CONTRACTIONS AND THE
VOCATION TO SERVE CITIZENSHIP AND ADMINISTRATIVE
ORGANIZATIONS OF LA PALMA ISLAND

NIEVES ROSA ARROYO DÍAZ*

RESUMEN

El proyecto ‘Revivir El Valle’ ha realizado un amplio recorrido desde que se comenzó a gestar, todavía con una intensa actividad volcánica en Cumbre Vieja. Alrededor de doce meses de intenso trabajo con el claro objetivo de generar un sólido canal de información y participación comunitaria, en el que pudiesen verse reflejados todas o la mayor parte de las personas y entidades protagonistas de este inédito proceso, también de escucha en una etapa en la que ha sido fundamental acentuar los cuidados a las numerosas personas afectadas. La experiencia compartida y muchas de las apreciaciones conocidas, subrayan la importancia de sus diversas acciones, particularmente aquéllas que han puesto a las personas, a las familias y a los barrios en el centro de su atención.

Palabras clave: participación ciudadana; resiliencia social; Revivir el Valle; escucha.

ABSTRACT

The project ‘Reviving the Valley’ has come a long way since it began to take shape, still with an intense volcanic activity in Cumbre Vieja. Around twelve months of intense work with the clear objective of generating a solid channel of information and community participation, in which all or most of the people and entities that are protagonists of this unprecedented process could be reflected, also listening in a stage in which it has been essential to accentuate care for the many people affected. The shared experience and many of the known appraisal underscore the importance of their various actions, particularly those that have put people, families and neighbourhoods at the center of their attention.

Key words: citizen participation; social resilience; Reviving the Valley; listening.

* Consejera insular del Área de Seguridad, Emergencia, Participación Ciudadana, Servicios, Medio Ambiente y Cambio Climático del Cabildo de La Palma. Médica de familia.

«Creo que es vital, hoy en día, hacer partícipe a la población. Me congratulo de este proyecto, donde se está escuchando a la población. Hacer partícipe a la población, que tengan conocimiento de aquellos proyectos o medidas que se están llevando a cabo».

Audición Social, 'Revivir El Valle' (2022)

1. INTRODUCCIÓN

El proceso volcánico de Cumbre Vieja, que se inicia el 19 de septiembre y se da por oficialmente concluido el 13 de diciembre de 2021, ha producido en la isla de La Palma un elevado grado de afectación en las dimensiones espacial o geográfica, económica y social, principalmente en los tres municipios que componen el Valle de Aridane (fotografía 1). Una situación con graves consecuencias materiales y humanas, con incierta perspectiva en cuanto a su favorable resolución a corto plazo, para un importante número de personas, familias, empresas e incluso barrios enteros.



Fotografía 1: Volcán Tajogaite

Como no podía ser de otra manera, las primeras actuaciones de las administraciones públicas se dirigieron a la protección de las personas, lo que permitió asegurar la ausencia de daños personales directamente relacionados con esta crisis. Paralelamente, y con el volcán aún en plena actividad, se fueron impulsando iniciativas y mecanismos que permitieran enfrentar sus consecuencias, tanto en lo más inmediato como en aquellos escenarios de futuro, todavía inciertos por la propia evolución de los acontecimientos.

Acciones para cubrir el enorme problema habitacional, de apoyo al desalojo de personas y enseres, ayudas básicas y de emergencia, etc. En ese primer periodo, hubo escasas oportunidades de activar dinámicas que promovieran un acercamiento eficiente para desarrollar una escucha activa con las personas más concernidas por el fenómeno volcánico y sus efectos e implicaciones. A lo sumo, contados encuentros con plataformas de personas afectadas; y extraordinariamente también, con entidades ciudadanas preexistentes en el territorio, como las asociaciones vecinales.

Desde los primeros días del mes de octubre de 2021, con la constatación de la dimensión social y comunitaria que iba adquiriendo la crisis eruptiva, el equipo de trabajo del Área de Participación Ciudadana del Cabildo de La Palma, incluidas la empresas que le prestaban servicios, coordinado por su consejera, iniciaron el análisis de las principales necesidades existentes desde la perspectiva de la participación ciudadana. Esto permitió detectar la necesidad de atender las carencias y se comenzó a diseñar un proyecto que nos llevaba a valorar que, tras la intervención de la emergencia, debíamos de atender las carencias que tenían que ver con «los cuidados a las personas» y que esos cuidados se debían concretar en mejor información, mayor atención a las entidades ciudadanas y, sobre todas las cosas, en *la escucha* a la comunidad.

Este proceso se desarrolló con el acompañamiento, desde el primer momento, de la Universidad de La Laguna, que se implicó tanto en el análisis como en la concreción de las líneas de acción que debían emprenderse, puesto que, en parte, también venía monitorizando el proceso volcánico desde la perspectiva humana. A partir de ahí y de manera conjunta, cabildo y universidad elaboran una primera propuesta que derivó más tarde en el diseño del Proyecto de Intervención Comunitaria para la Resiliencia Social, 'Revivir El Valle', refrendada y mejorada a partir del encuentro con las administraciones más implicadas, sobre todo Gobierno de Canarias y los tres ayuntamientos del valle. Se produce asimismo el contraste con las entidades del tercer sector y con las entidades ciudadanas de los municipios de El Paso, Los Llanos de Aridane y Tzacorte (asociaciones vecinales, plataformas recién constituidas, etc.), lo que le confiere a la propuesta un alto nivel de consenso, tanto en los elementos de diagnóstico como en sus propuestas de acción (fotografía 2).



Fotografía 2. Primera reunión de contraste en Los Llanos de Aridane

Fruto de este proceso compartido y el consenso alcanzado para desarrollar un proyecto que conecte de manera directa con la ciudadanía y sus organizaciones representativas, en el mes de noviembre de 2021 se consigue el compromiso del Gobierno de Canarias, a través de su Viceconsejería de la Presidencia, para dotar de partida económica la realización de ‘Revivir El Valle’. Una parte de ese montante económico se ingresa en la tesorería del cabildo insular hacia finales del mes de diciembre.

En el periodo de tiempo que va desde las primeras reuniones ya señaladas, hasta el momento en que se puede contar con la financiación del Gobierno de Canarias, se desarrollaron múltiples y diferentes acciones que suponían la constatación del compromiso decidido de instituciones y personas para que los objetivos del proyecto se materialicen, aun sin tener todas las condiciones que se requerían para ello. En este proceso se estrechó todavía más la colaboración entre el Cabildo de La Palma, sus empresas prestadoras de servicios y la Universidad de La Laguna, incorporándose además su fundación general como medio propio que ha facilitado la realización de determinadas actividades.

En la línea apuntada, el cabildo insular, por medio del Área de Participación Ciudadana, dirigió gran parte de la carga de trabajo de su personal propio y de las empresas prestadoras de servicios hacia el desarrollo de labores

necesarias para ir estableciendo contactos y encuentros con la ciudadanía del Valle de Aridane y sus entidades representativas. A partir del mes de diciembre se establece incluso un contrato para poder reforzar la línea de trabajo de la información, asegurar los recursos urgentes que se precisaban para ello, así como la dirección específica que el proyecto requería.

Por su parte, la Universidad de La Laguna sufragó con medios propios el desarrollo de hasta dos fases previas de la línea de trabajo de la «audición social», que supone una de las bases estratégicas del proyecto 'Revivir El Valle'.

Los resultados preliminares obtenidos han sido además del máximo interés en el desarrollo de la interlocución, conjunta de cabildo y universidad, con otros equipos de trabajo técnico que vienen ocupándose de distintos aspectos relacionados con la esfera del diagnóstico y la planificación ligada al proceso de reconstrucción material y recuperación socioeconómica el valle, como son por ejemplo Gesplan y Funcatra.

2. PROYECTO DE INTERVENCIÓN COMUNITARIA PARA LA RESILIENCIA SOCIAL «REVIVIR EL VALLE»

En esta situación de emergencia social, aún sin que se hubiera dado por finalizada la erupción, se identifican una serie de circunstancias y de necesidades sobrevenidas que motivan la creación de este proyecto, y que son las que recordamos a continuación:

a) *Necesidad de generar más y mejores cauces de información.* En esta situación la información veraz, contrastada y actualizada, se convierte en una herramienta fundamental para conseguir la confianza y colaboración ciudadana, al tiempo que combatir la desesperanza. Se han implementado medidas al respecto, pero se hace necesario establecer más y mejores cauces de información a la ciudadanía, con más cercanía y la movilidad necesaria para llegar hasta donde sea preciso. Es imperativo acercar la información a la población, al tiempo que recoger de primera mano sus testimonios, sus inquietudes, sus miedos y recelos, sus necesidades y anhelos, sus soluciones y respuestas...

b) *Promover la coordinación entre entidades.* Son muchas las entidades que se han ido sumando a la atención de las consecuencias de esta crisis volcánica. A las propiamente vinculadas a la emergencia, se les añaden otras que pretenden paliar los efectos sociales o económicos que se han manifestado. La variedad de entidades, los diferentes recursos que movilizan, los variados enfoques o destinatarios de sus acciones, la diversidad de «promotores» de sus

trabajos... dificultan muchas veces tener un conocimiento adecuado de quienes somos y qué hacemos. Establecer canales de comunicación y espacios de coordinación entre ellos se antoja como fundamental en estos momentos de la situación en la isla de La Palma.

c) *Apoyo, escucha y diálogo a entidades ciudadanas*. Las entidades ciudadanas han sido tradicionalmente el espacio de organización que ha facilitado el encuentro entre la ciudadanía y las administraciones. En estas circunstancias, donde además algunas de esas entidades tienen una afección o relación directa con esta crisis, se hace necesario ofrecer todo el apoyo que precisen para mantener su función social. Las entidades pueden «animar» a sus vecinos para levantar el ánimo. Retomar los encuentros con sus iguales es una actividad sanadora. Además, y de manera muy relevante, crear espacios de escucha y de diálogo con estos interlocutores debería ser, hoy más que nunca, una prioridad de las administraciones públicas.

d) *Sesiones informativas o de diálogo social*. Dentro de las acciones de emergencia, incluso con carácter preventivo, se han ido desarrollando sesiones informativas dirigidas a la ciudadanía, que fundamentalmente han tenido un carácter de preparar a la población. Cada vez más, la ciudadanía demanda espacios donde poder expresar sus dudas y sus opiniones, y donde se pueda obtener también respuestas o contraste de sus informaciones (incluso cuando la respuesta sea «que no hay respuesta»). Pero esas sesiones informativas han de ser convocadas, planificadas y dinamizadas de la manera más cuidadosa posible, aludiendo nuevamente a la necesidad de atender y cuidar a la población.

e) «Escuchar» para la recuperación del Valle. Un reto importante: «hacer Revivir el Valle de Aridane». Analizar, repensar, planificar, reconstruir... tareas que afectarán al futuro de miles de personas del valle, e incluso de la isla. El trabajo técnico va a ser ingente, la mirada profesional imprescindible... pero la participación de la comunidad debe darse desde el minuto -1. La diferencia entre escuchar o no, antes incluso de planificar, puede significar que «esta herida social pueda cerrarse en falso» (fotografía 3). Recuperar la ilusión: solo se ilusiona quien es tenido en cuenta. Por ello, es preciso desarrollar un proceso de *escucha* planificada que incluya a todos los actores de la comunidad. Proceso que se debe ampliar al resto de protagonistas de la comunidad, como es el caso de las personas con responsabilidad política, personal técnico, empresariado, e incluso, a una representación de la esfera científica actualmente presente en La Palma, haciendo real ese deseo ampliamente expresado de que «este proceso de reconstrucción lo haremos juntos».



Fotografía 3. Audición social

Y en esas circunstancias, desde el Área de Participación Ciudadana se pone en marcha el equipo de trabajo que diseña y dinamiza un proyecto de intervención comunitaria para la resiliencia social, utilizando el lema y al mismo tiempo la aspiración de 'Revivir El Valle' para denominarlo de manera consciente, que se planta cubrir los siguientes objetivos:

- 1.—Mejorar la información y hacerla llegar directamente a la población, allá donde este.
- 2.—Promover las acciones y mejoras que enfatizen los cuidados a las personas.
- 3.—Favorecer el encuentro y la coordinación con las entidades del tercer sector.
- 4.—Colaborar con las entidades ciudadanas en el desarrollo de sus objetivos.
- 5.—Apoyar las sesiones informativas, las de emergencia y las que se propongan.
- 6.—Establecer las condiciones para desarrollar un amplio *proceso de escucha*.
- 7.—Sistematizar el conocimiento social que genera este proceso.

Objetivos que están alineados con la Agenda 2030 y sus objetivos de desarrollo sostenible y también responden al planteamiento general de la Agenda Canaria de Desarrollo Sostenible 2030 en distintas prioridades de actuación, como el enfoque comunitario (1.6), una gobernanza pública entroncada con la realidad local (8.3) o la innovación pública (8.6).



Objetivos de desarrollo sostenible a los que contribuye el proyecto

Y de esa propuesta se plantean una serie de funciones principales que habrían de acometerse, algunas de las cuales se han ejecutado con mayor o menor profundidad:

- *Dar información general sobre los recursos y las ayudas disponibles y dónde se encuentran las entidades o personas que las gestionan, así como los requisitos para su acceso.*
- *Ayudar a la organización ciudadana en los emplazamientos donde se les atiende, colaborando en tareas como gestión de turnos, verificación de información, creación de entornos acogedores, etc.*
- *Establecer puntos móviles de información en aquellos lugares que sean «atractores» de personas, tanto los emplazamientos de los propios recursos de ayuda, como lugares principales en los diferentes municipios (plazas, mercados, centros educativos y sanitarios, etc.).*
- *Recoger las necesidades y demandas de información de la población, y trasladar las que no estuvieran siendo cubiertas a quien corresponda ofrecerlas.*
- *Colaborar en la coordinación de las entidades del tercer sector, proponiendo canales de información y de encuentro entre ellas, así como herramientas que favorezcan el trabajo en red.*
- *Ofrecer espacios de escucha, diálogo y apoyo a las diferentes entidades ciudadanas (asociaciones, plataformas, colectivos, grupos, etcétera) de los distintos núcleos afectados por la crisis y aquellos otros que se quieran sumar al proceso de recuperación. Colaborar con ellas, en la*

medida de las posibilidades, en la organización de acciones de apoyo a sus asociados/as y al conjunto social.

- *Colaborar en la organización de las sesiones informativas dirigidas a la ciudadanía*, tanto a las que se establezcan desde la dirección de la emergencia o las diferentes administraciones, como las que se considere precisas organizar para dar respuestas puntuales a la ciudadanía. Se trataría de establecer en esas sesiones los procedimientos, la organización y los recursos necesarios para hacer que las mismas transcurran con eficacia y den la respuesta ciudadana más adecuada.
- *Elaborar informaciones adaptadas a la diversidad poblacional para colocarlas y hacerlas circular a través de distintos canales*, con el fin de llegar a todo perfil de personas: redes sociales, medios de comunicación convencionales, portal web, etc.
- *Componer (o alimentar) un portal web especializado con los recursos que se vayan produciendo*, a modo de repositorio y estructura de fácil consulta para la centralización de la información y la documentación que se vinculan con el proceso de trabajo.
- *Diseñar y desarrollar un proceso de escucha para la recuperación del Valle de Aridane*, teniendo en cuenta la necesidad de organizar espacios eficientes, desde donde recoger las inquietudes, los temores, las necesidades, las oportunidades, las soluciones, etc., que se manifiesten y que ayuden a la posterior planificación de las acciones de recuperación necesaria, tanto en lo que tenga que ver con lo habitacional (las casas, los pisos, etc.), como en lo comunitario (los espacios sociales, los recursos necesarios, entre otros), etc.
- *Redactar documentos (entregables) que reúnan y sistematicen los resultados de las escuchas realizadas*, promoviendo asimismo su socialización y transferencia allí donde sea necesario y útil. Documentos que puede ser adaptados a distintos formatos según convenga y sea preciso en cada momento.

3. 'REVIVIR EL VALLE': PRINCIPALES INDICADORES NUMÉRICOS

Un amplio panel de actuaciones y múltiples acciones específicas que constituyen el día a día del proyecto, y que, además, lo vinculan con otras entidades, subrayando el papel que en algunas oportunidades viene desempeñando 'Revivir El Valle' como conector o generador de conexiones y redes. Acciones que permiten, además, estar presentes y acompañar otras muchas iniciativas con las que se han venido produciendo positivas sinergias, incorporar a la ciudadanía organizada y no organizada, y dar respuesta a las instituciones siempre que se ha demandado.

Durante estos doce meses, en el marco del proyecto se han ido desarrollando un conjunto de acciones y actividades que han pretendido dar respuesta a esos objetivos y funciones. De manera sintética, podríamos decir que estas son algunas de las cifras que avalan la actividad realizada (contabilizado hasta septiembre de 2022).



Fotografía 4. Encuentro vecinal

- Treinta y dos encuentros vecinales por barrios* organizados en meses distintos, siempre presenciales y online, considerando los ámbitos geográficos de La Costa y Las Norias, Las Manchas, La Laguna, Todoque y Tazacorte (fotografía 4).
- Cinco encuentros temáticos*: sanidad, educación superior, seguridad para la actividad agrícola, reconocimiento aéreo de la costa, gases en la costa.
- Alrededor de veinte encuentros con entidades ciudadanas* en el espacio informativo y de coordinación creado para las personas que representan a entidades ciudadanas, plataformas de personas afectadas y colectivos y comisiones de apoyo del Valle de Aridane (germen del *Consejo Sectorial para la Reconstrucción de La Palma*, en fase de conformación).
- Alrededor de cuarenta entidades ciudadanas* participantes en alguna/as de las diferentes sesiones o encuentros.
- Alrededor de treinta y cinco puntos móviles de información*, ubicados en lugares frecuentados por la población de los tres municipios del valle (Los Llanos de Aridane, El Paso y Tazacorte), con el objetivo de acercar y recoger información de primera mano (fotografía 5).



Fotografía 5. Punto móvil de información

- Intervención específica en *Instituto de Enseñanza Secundaria Eusebio Barreto para quinientas cincuenta personas.*
- Promoción y facilitación de *trabajo colaborativo con entidades ciudadanas* para el desarrollo de proyectos de carácter socio comunitario, que suman veinte cinco mil euros para cinco proyectos elaborados por las entidades del Valle (convocatoria de SAGALUPA 2022).
- Más de sesenta reuniones de coordinación con otros equipos técnicos:* Gesplan (las más numerosas), Funcatra, Tragsatec, áreas de transición ecológica, agricultura y ganadería, participación ciudadana y patrimonio cultural del Gobierno de Canarias, diversas consejerías del Cabildo

de La Palma y concejalías de los ayuntamientos del Valle de Aridane. Conexión con Gobierno del Estado, Gobierno de Canarias, Cabildo de La Palma, ayuntamientos del Valle de Aridane, Universidad de La Laguna, Universidad de Las Palmas de Gran Canaria, Universidad Nacional de Educación a Distancia, Universidad Pontificia de Comillas, etc.

- *Trescientos treinta y nueve coloquios en el marco de la audición social* con carácter comunitario finalizada y en proceso de codificación y análisis: *en los que han intervenido trescientas setenta y cinco personas* (1,1 % de la población del Valle de Aridane, aunque han participado personas residentes en once municipios palmeros), interviniendo ciudadanía, recursos técnicos y profesionales, representantes institucionales y panel científico.
- *Generación de informes* con resultados del diversificado proceso de participación para orientar los trabajos del *marco territorial* de Gesplan, la Comisión Mixta para la Reconstrucción, Recuperación y Apoyo a la Isla de La Palma, el comisionado especial para la reconstrucción de la isla de La Palma, la misión de europarlamentarios/as europeos/as, etc.
- *Alrededor de cuatro mil trescientas personas intervienen en el proceso participativo online* diseñado y desarrollado *para sugerir el nombre del nuevo volcán*.
- *Más de dos mil ochocientos participaciones* en los espacios de encuentro, información y coordinación organizados.
- Alrededor de mil participantes únicos (fotografía 6).

4. CLAVES COMUNES PARA EL APRENDIZAJE

Expuestas en el encuentro que se celebró con las personas integrantes de la misión de europarlamentarios que la Comisión de Desarrollo Regional del Parlamento Europeo llevó a cabo en La Palma el 24 de mayo de 2022:

- *La planificación y la necesaria dotación económica*. Se hace imprescindible definir el marco estratégico sobre el que se debe asentar el abordaje de las situaciones de crisis que se producen por las catástrofes naturales. De la misma manera, es imprescindible atender la cuantificación económica que se debe dar como respuesta a estas situaciones, desde su mismo inicio y de forma eficaz.
- *La ciudadanía como protagonista en todo el proceso*. Incorporar la ne-



Fotografía 6. Encuentro con entidades ciudadanas

cesidad de que la ciudadanía sea más protagonistas en estos procesos. La visión comunitaria está ausente muchas veces en los procesos de anticipación (predicción, prevención, preparación y planificación) y respuesta a las catástrofes naturales, siendo un actor fundamental en su gestión.

- *El reconocimiento de la iniciativa de la ciudadanía.* Valorar la iniciativa que ha desarrollado la ciudadanía, derivada de la erupción volcánica, en todas sus dimensiones, tanto en el contexto de la emergencia primero, como tras el cese de esta, en el marco del proceso de recuperación material y socioeconómica. Pese a las dificultades existentes y a la situación crítica de muchas personas, familias e incluso organizaciones, la ciudadanía siempre ha tendido la mano a las instituciones para enfrentar el proceso de manera conjunta. Supone uno de los principales valores de esta experiencia que merece en ocasiones otro tipo de respuesta desde la esfera pública, más clara, eficiente y abierta a la participación.
- *La necesidad de las estructuras, las herramientas y la cultura de la participación.* Manifiestar la necesidad de que se refuercen las estructuras y herramientas que faciliten una participación efectiva de la ciudadanía, con una especial atención a que las administraciones públicas (en su

esfera política y en su esfera técnica) asuman esta participación como una condición indispensable para abordar este tipo de situaciones de crisis.

- *La Palma como referente.* La Palma por sus circunstancias actuales y por el alto nivel de riesgo que se tendrá que seguir asumiendo en la isla, debe ser uno de los referentes de un potencial organismo de preparación y respuesta especializada en catástrofes naturales. La experiencia obtenida y el amplio conjunto de profesionales, científicos/as, autoridades y ciudadanía implicados/as, al mismo tiempo que las estructuras ya existentes en la región, parecen suponer avales suficientes para desempeñar un papel relevante en este proceso que se pretende impulsar. Y, en este sentido, se podría contar con la población de la isla y con su experiencia y sus relaciones ya establecidas. En todo caso, las islas constituyen una singularidad en este tipo de aspectos, particularmente las de pequeño tamaño y las que se encuentran más aisladas con dificultades estructurales importantes.
- *Los aprendizajes y su sistematización.* Durante el proceso vivido en la isla de La Palma, las entidades ciudadanas que han estado interviniendo durante todo el proceso, así como los recursos técnicos que se han dispuesto para atenderlos, han ido elaborando una gran cantidad de documentación que sugiere análisis y propuestas que son de gran relevancia para definir un modelo de intervención que sea eficiente para atender estas situaciones de catástrofe a las que estamos refiriéndonos (manifiestos, memorándum, informes de audición social, definición de claves estratégicas, etc.). Toda la documentación elaborada está disponible de manera que les pueda servir de documentos de trabajo quien lo precise (pueden obtenerla en: www.revivirelvalle.es).

5. 'REVIVIR EL VALLE': UN AÑO DESPUÉS

El proyecto 'Revivir El Valle' ha realizado un amplio recorrido desde que se comenzó a gestar, todavía con una intensa actividad volcánica en Cumbre Vieja (fotografía 7). Alrededor de doce meses de intenso trabajo con el claro objetivo de generar un sólido canal de información y participación comunitaria, en el que pudiesen verse reflejadas todas o la mayor parte de las personas y entidades protagonistas de este inédito proceso, también de escucha en una etapa en la que ha sido fundamental acentuar los cuidados a las numerosas personas afectadas. La experiencia compartida y muchas de las apreciaciones conocidas, subrayan la importancia de sus diversas acciones, particularmente aquéllas que han puesto a las personas, a las familias y a los barrios en el centro de su atención.

Un proceso que no ha acabado, que incluso podríamos decir que no ha hecho más que comenzar y en el que muchas de las acciones que se encuentran en marcha en el presente, aun requieren de atención y apoyo, como por ejemplo el acompañamiento al desarrollo del *marco territorial* promovido por Gesplan, el soporte al programa 'Volcán de Talento' que comprende una importante inversión en la generación de capital humano o el asesoramiento en relación con la configuración del 'Consejo Sectorial' para la recuperación de la isla, por citar tan solo tres ejemplos. También parece oportuno mantener activos los espacios de encuentro y coordinación de las entidades ciudadanas del Valle de Aridane y de éstas con las instituciones. Asimismo, es fundamental afrontar la socialización de la audición social de carácter comunitario que se desarrolló con un porcentaje significativo de la población insular.

Además, ahora se ha sumado una referencia física a la acción diversificada del proyecto, el local de 'Revivir El Valle', un espacio polivalente localizado en el centro urbano de Los Llanos de Aridane, que va observando creciente



Fotografía 7. Loneta publicitaria del Proyecto de Intervención Comunitaria para la Resiliencia Social

utilización por más personas y colectivos, equipos técnicos, instituciones, etc. Espacio equipado, que también supone una fuente de recursos para muchas de las actividades programadas fuera del mismo y que se han podido desarrollar con unos mínimos de calidad. Lugar de encuentro y trabajo colaborativo que incluso ha generado un primer resultado esperanzador, al ser utilizado por una parte del tejido vecinal del valle para construir sus primeros proyectos financiados por la empresa pública municipal de Las Palmas de Gran Canaria, SAGULPA, y que hoy es también la sede de referencia de ‘Volcán de Talento’, que gestionará el trabajo becado por la Fundación SANTANDER, de treinta y cinco personas egresadas universitarias durante los próximos meses.

Esto se ha logrado con el concurso de un equipo técnico que ha dispuesto de recursos para afrontar los distintos objetivos formulados y las actuaciones previstas, gestionados mediante una alianza que parece modélica entre el Gobierno de Canarias, institución que ha aportado los fondos necesarios, el Cabildo de La Palma y la Universidad de La Laguna, contando con la implicación de los tres ayuntamientos del Valle de Aridane, y de sus responsables políticos y equipos técnicos. Y, por supuesto, con la implicación, el compromiso y la confianza de otras muchas personas, entidades y organizaciones, verdaderas protagonistas durante este año y principales destinatarias del trabajo realizado. Personas que dedicaron (y aún lo hacen) su tiempo y sus recursos, sobreponiéndose a las múltiples afectaciones personales que hubieran sufrido, para apoyar en la resolución de las carencias a las que se ha tenido que enfrentar la comunidad de esta isla.

Así se ha conseguido ser una de las referencias comunitarias del proceso de recuperación material, social y económica de La Palma tras la erupción, incluso con capacidad para atraer y facilitar el desarrollo de nuevas iniciativas y proyectos, aceptando que en este proceso no siempre se ha acertado plenamente, generándose entonces importantes aprendizajes que deben ser integrados al mismo para continuar avanzando con propósito de mejora permanente.

Esta ha sido la historia de un proyecto de trabajo que, sin que nadie deseara que fuera necesario, se activa para poder *revivir el valle con visión comunitaria*.

Cómo citar este artículo / Citation: Arroyo Díaz, Nieves Rosa. ‘Revivir el Valle’ con visión comunitaria: un repaso a la historia de un proceso que nace con las contracciones de un volcán y la vocación de servir a la ciudadanía y a las administraciones de la isla de La Palma. *Cosmológica*, n. 2 (Santa Cruz de La Palma, 2022), pp. 355-370.

Fecha de recepción: 29 de septiembre de 2022

Fecha de aceptación: 13 de noviembre de 2022